



SÉMINAI'R



DROITS DE L'HOMME ET PLAIDOYER Plaidoyer international, ONG, journalisme

Ces trois métiers ont pour point commun de pouvoir réunir les droits de l'homme et le militantisme. Avec un diplôme en droit, il est possible d'accéder à ces métiers et d'utiliser les connaissances juridiques acquises.

L'utilisation professionnelle des droits de l'homme en France n'est pas la même que celle en Afghanistan. La défense des droits de l'Homme en France s'exerce rarement par l'avocature, mais plus généralement par les voies du plaidoyer et des actions menées au sein d'organisations non-gouvernementales (ONG).

Plaidoyer international

Le plaidoyer représente des actions de lobbying en faveur d'une cause ou d'un sujet et ce pour le compte d'une ONG, une entreprise sociale ou bien une association. Le but est d'influencer les décisions et d'obtenir des changements de politiques ou de réglementations.

Au quotidien, le chargé de plaidoyer effectue des recherches approfondies sur un sujet donné, rédige des documents visant à promouvoir les messages de l'entité, analyse des données et assure leur diffusion. Il a donc une mission variée et est en lien avec de nombreux acteurs, souvent publics.

Compétences

- **Diplomatie** : le chargé de plaidoyer sera amené à discuter avec des personnes qui ne seront pas du même avis que lui, et il faudra concilier ces avis divergents pour atteindre une éventuelle solution ou compromis.
- **Capacités rédactionnelles** : de bonnes capacités rédactionnelles sont nécessaires afin de rédiger des documents permettant de faire passer un message clair et impactant.
- **Ténacité** : il faudra défendre les sujets qui seront confiés au chargé de plaidoyer et porter la cause de l'association.
- **Polyvalence** : le chargé peut être amené à avoir plusieurs missions. Du fait de la diversité des structures (locales ou internationales), les missions varient et peuvent être plus polyvalentes ou spécialisées.
- **Connaissances en droit** : un niveau intermédiaire est exigé. Les prérequis peuvent varier en fonction de l'ONG et du poste occupé.

Niveau de français exigé

Un bon niveau de français est exigé. Dans ce milieu, la langue de travail est souvent l'anglais.

Comment y accéder ?

Un Baccalauréat+4 en Droit avec une spécialisation en Droits de l'Homme permet d'accéder à un poste en tant que chargé de plaidoyer. D'autres formations sont également possibles : sciences politiques, relations internationales, développement international, communication.

Ces formations généralistes sont accessibles dans un nombre important d'universités en France.

Perspectives d'évolution

Les perspectives d'évolution sont variées. Une personne peut espérer devenir chargée de plaidoyer ou intégrer la direction d'une ONG.

Salaire

Un chargé de plaidoyer peut espérer gagner entre 2100 euros net et 2500 euros net mensuel.





SÉMINAI'R



DROITS DE L'HOMME ET PLAIDOYER Plaidoyer international, ONG, journalisme

Organisation non-gouvernementale (ONG)

Au cours des dernières années, les ONG se sont professionnalisées, fonctionnent comme des entreprises et recherchent des compétences dans des domaines variés. Les ONG ouvrent leurs portes aux personnes passionnées et désireuses d'avoir un impact sur le monde.

Il existe une multitude de formes, de tailles et de structures d'ONG, qui peuvent avoir une mission orientée sur le local, ou alors axé sur l'international. Au sein d'une ONG, le travailleur pourra être amené à effectuer des tâches diverses (administratif, financier, juridique, communication), et devra donc faire preuve de polyvalence.

Compétences

- **Engagement** : il est important qu'une personne qui travaille dans une ONG partage des causes et des engagements communs avec l'organisation.
- **Humanisme** : beaucoup d'ONG travaillent dans le domaine humanitaire. Les sujets traités pourront avoir un caractère sensible.
- **Capacité à travailler dans un environnement multiculturel** : la personne pourra être amenée à se rendre sur le terrain et travailler avec des personnes venant de tous les horizons. Il faudra faire face à une possible barrière de la langue et des cultures.
- **Connaissances en droit** : Un niveau intermédiaire / modéré est exigé. Le niveau de connaissances en droit attendu dépendra fortement de l'ONG et du type de mission confiée.

Niveau de français exigé

Un bon niveau de français est exigé. Dans ce milieu, la langue de travail est souvent l'anglais.

Comment y accéder ?

Un Baccalauréat+4 en Droit avec une spécialisation en Droits de l'Homme permet d'accéder à un poste au sein d'une ONG. D'autres formations sont également possibles : sciences politiques, relations internationales, développement international, communication.

Ces formations généralistes sont accessibles dans un nombre important d'universités en France.

Il n'y a pas de diplôme spécialisé permettant d'obtenir un emploi dans une ONG. Les ONG font partie d'un écosystème spécifique, qui fonctionne beaucoup au réseau. C'est un domaine où il est important de se faire connaître, notamment en participant à des événements, des rencontres, ou en s'engageant en tant que bénévole.

Perspectives d'évolution

En fonction de l'ancienneté dans l'ONG, les débouchés sont variés. Une personne peut évoluer vers des postes similaires dans d'autres ONG (gestion de projet, accompagnement des acteurs, chargé de solidarité, chargé de développement) ou bien évoluer au sein d'une même ONG et aller vers des postes avec plus de responsabilité.

Salaire

Un chargé de mission au sein d'une ONG peut espérer gagner entre 1950 euros nets et 2300 euros net mensuel.



SÉMINAI'R



DROITS DE L'HOMME ET PLAIDOYER Plaidoyer international, ONG, journalisme

Journalisme

Le journaliste a pour mission de récolter de l'information, de la rédiger, puis de la transmettre. Le journaliste peut travailler sur divers supports : presse écrite, presse audiovisuelle, radio, presse multimédia, agence de presse. Le milieu du journalisme est très varié. Certaines presses peuvent être très structurées et impliquer de suivre une ligne éditoriale ferme, d'autres presses sont plus engagées ou plus libres. Pour exercer ce métier, il faut de bonnes qualités rédactionnelles, une solide culture générale et une bonne maîtrise de l'information et de la communication.

Compétences

- **Curiosité** : le journaliste doit faire preuve de curiosité pour trouver des sujets à traiter. Il faut parfois mener un travail d'investigation.
- **Ecoute** : le journaliste doit être à l'écoute de l'information, mais également des personnes qu'il pourra être amené à interviewer. Il faut donc détenir de bonnes capacités relationnelles.
- **Disponibilité et réactivité** : le journaliste traite le plus souvent de sujets d'actualités. Il doit traiter et monter rapidement son écrit.
- **Rigueur** : Le journaliste a pour mission principale de transmettre une information fiable et vérifiée.
- **Connaissances en droit** : un niveau modéré / faible est exigé.

Niveau de français exigé

Une très bonne maîtrise de la langue (française ou autre) est essentielle. Le journaliste travaille dans la langue utilisée et diffusée par le média qui l'héberge.

Comment y accéder ?

Après le baccalauréat, il est possible de préparer en 3 ans un Diplôme Universitaire de Technologie (DUT) (information-communication, parcours journalisme).

Il est également possible de préparer un Baccalauréat+5 en journalisme, à l'université ou dans une école spécialisée.

Aucune formation spécifique à proprement dit n'est nécessaire. Un journaliste peut avoir fait des études de lettres, de sciences politiques, de droit, ou encore de relations internationales. Ces formations généralistes sont accessibles dans un nombre important d'universités en France.

Beaucoup de journalistes débutent en tant que pigistes (production d'article sur commande pour un ou plusieurs journaux). Le pigiste bénéficie du statut de journaliste professionnel, mais n'est pas indépendant, il est rattaché à une structure.

Le journaliste peut également être indépendant et obtenir le statut d'auteur ou d'auto-entrepreneur. Le journaliste sera alors non-salarié.

Perspectives d'évolution

Les perspectives d'évolution varient en fonction de la structure et du travail effectué. Avec de l'expérience, un journaliste peut devenir chef de rubrique, grand reporter, rédacteur en chef. Le journaliste peut également décider de rester indépendant.

Salaire

Les journalistes de la presse écrite gagnent de 1140 euros à 4100 euros net mensuel. Les journalistes en agence de presse gagnent entre 1600 euros net à 2900 euros net mensuel. Les pigistes et les journalistes indépendants sont rémunérés à l'article.